

Agenda Programática

Pedro Kumamoto

Presidente municipal de Zapopan 2024-2027

Un Mejor Futuro para Zapopan

ZAPOPAN CON LA MEJOR POLICÍA DEL PAÍS

1 LA POLICÍA MEJOR EQUIPADA DEL PAÍS

Inversión de \$85 millones anuales para las y los elementos de la Comisaría. Mejor equipo y patrullas

Diagnóstico

Las condiciones estructurales no ayudan a la percepción de efectividad de la Comisaría.

La policía municipal es la corporación de seguridad que se percibe como menos efectiva para las personas en Zapopan. Solo el 50% cree que esta corporación es muy o algo efectiva, esto contrasta con el 82.9% de la Marina, 81.9% del Ejército, 71% de la Guardia Nacional y 50.9% de la Policía Estatal.

Consideraciones y presupuesto

Este presupuesto representa únicamente el 7% del presupuesto aprobado en 2024 para -Materiales y Suministros- y -Bienes Muebles e Inmuebles- del Municipio y puede significar una gran diferencia para la corporación.

En el transcurso de los 3 años todos los elementos estarían uniformados, con cámaras y tablets, así como con nuevas patrullas y más motocicletas para eficientar los trabajos proximidad, reacción, inteligencia policial, atención a víctimas y prevención de la corrupción.

2 LA POLICÍA MÁS Y MEJOR CAPACITADA

Estableceremos un nuevo modelo policial centrado en la prevención, las víctimas, la resolución de conflictos, la construcción de paz, la actitud de servicio y la honestidad

Diagnóstico

Todas las corporaciones del país requieren más inteligencia y menos fuerza, la fuerza debe ser su último recurso.

No todo son delitos y violencia, los motivos que más generaron conflictos o enfrentamientos en los últimos tres meses para los Zapopaneros fueron problemas relacionados con vecinos para el 35.7%; de estacionamiento para el 21.2%; y con animales domésticos para el 20.6%. La Policía Municipal también debe abordar estos problemas de la manera más eficaz posible.

Consideraciones

Vamos a implementar los programas de capacitación y lectura más ambiciosos del país a toda nuestra policía dentro de sus horarios laborales.

Los elementos tendrán herramientas para la prevención primaria, secundaria y terciaria.

La policía de Zapopan priorizará el diálogo respetuoso y asertivo sobre el uso de la fuerza en todo momento. Así mejorará sus aptitudes de proximidad y resolución pacífica de conflictos.



3 MÁS POLICÍAS PARA AUMENTAR LA SEGURIDAD

Una vez se garantice el mejor equipamiento y la mejor capacitación, buscaremos aumentar el número de personal operativo en en 12%. Se priorizará el escuadrón motorizado para hacer más rápida la atención de incidentes.

Diagnóstico

El estándar mínimo del modelo óptimo de la función policial del gobierno federal señala 1.8 policías por cada 1,000 habitantes. Considerando que Zapopan tiene alrededor de 1.5 millones de habitantes esto representaría 2700 elementos.

De acuerdo con cifras del 2023 el municipio cuenta con 2785 policías, por lo que este aumento de 12% equivalente a 335 pondría al municipio 15.5% arriba del estándar mínimo.

Consideraciones y presupuesto

El escalafón base de la Comisaría cuenta con 2,022, es aquí a donde se incorporarían los nuevos elementos. Todas y todos preparados para operar directo en territorio. El mayor aumento estaría en el escuadrón motorizado para la reacción rápida ante las incidencias.

Tan solo el recorte de 77 millones en 2023 hubiera pagado el 80% de este aumento en el número de policías.

4 LA POLICÍA MEJOR PAGADA Y MÁS CUIDADA DEL PAÍS

- **Aumento del sueldo a las y los policías**
- **Atención médica en el hospitalito a sus familias**
- **Jornada laboral con descansos más amplios**
- **Más y mejor acompañamiento psicológico**

Diagnóstico

Fortalecer la Comisaría con equipamiento, patrullas y cámaras es necesario, pero lo urgente, para Zapopan y el resto de los municipios del país, está en mejorar las condiciones laborales, salariales y de seguridad social de las policías municipales.

La eficacia de cualquier cuerpo policial no solo depende de su equipo o tecnología, sino también del bienestar y la preparación de sus integrantes.

Actualmente, las condiciones laborales de las y los policías municipales están lejos de ser óptimas en muchas localidades del país. Esta situación afecta su desempeño, su motivación y, en última instancia, la seguridad de la comunidad.

Consideraciones y presupuesto

Se aumentará el sueldo de los policías que forman parte del escalafón base alrededor de 19 mil pesos a 23 mil pesos. Además, cada año subiremos su sueldo por encima de la inflación y buscaremos sentar las bases para que sus ingresos se acerquen a lo que ganan los ministerios públicos mejor pagados del país (\$26k).

Tanto el equipo de la corporación como su familia podrán recibir atención médica en el hospitalito. Igualmente se fortalecerá el programa integral de salud mental que brinde apoyo psicológico accesible y de calidad a todas y todos los integrantes del cuerpo policial.

También se reformulará la jornada laboral, garantizando descansos más amplios y rotación de turnos para evitar la fatiga y el agotamiento. Estas medidas buscan beneficiar a las y los policías, mejorar su desempeño en el campo y fortalecer la confianza y la seguridad en la comunidad.

5 POLICÍA FUERTE E INTELIGENTE

Mejoraremos las unidades de respuesta táctica y trabajaremos para identificar los patrones de inseguridad

Diagnóstico

Del 2015 al 2023, la incidencia delictiva creció en un 47.34%. De 16,028 a 23,616 delitos. Entre 2021 y 2023 tampoco han disminuido, por el contrario, incrementaron casi un 3% en Zapopan de 22,938 a 23,618

En 2023, 1 de cada 4 robos en Zapopan fueron con violencia. 1,751 de un total de 5,405 (24.4%)

El 87.5% de los robos en transporte público fueron con violencia

El 79.5% de los robos a transeúntes fueron con violencia

El 22.5% de los robos a vehículo fueron con violencia

Consideraciones y presupuesto

Construir una "Policía Fuerte e Inteligente" se centra en fortalecer dos aspectos clave: inteligencia y capacidad de reacción. La inteligencia policial nos permitirá identificar de manera precisa los patrones delictivos y anticipar posibles amenazas, para tomar medidas preventivas y estratégicas contra la delincuencia. Además, fortaleceremos la capacidad de reacción de nuestras unidades tácticas, principalmente la motorizada, asegurando un mejor entrenamiento, equipo y coordinación para responder de manera rápida y efectiva ante cualquier situación de emergencia. Nuestra policía tendrá la capacidad de adaptarse a las cambiantes dinámicas del crimen y garantizar la seguridad de todos los ciudadanos de Zapopan.

6 MÁS CÁMARAS Y UN C5 A LA ALTURA DE ZAPOPAN

Conectado con las colonias y negocios de todo el municipio

Diagnóstico

El C5 si no se moderniza se vuelve obsoleto.

Las condiciones de esta estructura muestran signos de importantes fallas y en los últimos años no ha sido de interés del gobierno municipal su actualización.

Esta situación debe ser prioritaria para el municipio dadas las condiciones de crecimiento demográfico y urbano, aumento en la demanda de servicios de seguridad y emergencia, cambio en la tecnología y los sistemas de comunicación, así como la diversificación de los tipos de delitos y emergencias.

La policía recibe una mayor demanda de coordinación y capacidad de análisis por parte del centro de control.

Consideraciones y presupuesto

Con una inversión de \$250 millones de pesos renovaremos el C5, ampliaremos el número de cámaras PTZ e instalaremos cámaras lectoras de placa.

El número de atención directa de incidentes de Zapopan estará totalmente coordinado con el C5.

Buscaremos desarrollar un amplio programa de convenios con colonias y negocios para conectarnos a las cámaras que actualmente vigilan espacios de manera particular, para poner esta infraestructura al servicio de todas las personas de Zapopan.

7 LA RED DE POLICÍAS Y VECINOS MÁS GRANDE DE MÉXICO

Con mayores capacidades de proximidad de la Comisaría, uniremos a las personas con los policías que cuidan su colonia

Diagnóstico

El porcentaje de personas que se sienten inseguras en Zapopan aumentó 3.3% en los últimos 3 años. En 2021, el 60.8% de quienes habitamos Zapopan nos sentimos inseguras, ahora somos el 64.5%.

Además, los familiares, las escuelas, los compañeros de trabajo y los vecinos son los sectores en los que más confían las personas en Jalisco. Con ellas, ellos y nuestras policías vamos a articular nuevas redes de vigilancia y paz, para que en Zapopan, todas abonemos a las tareas de seguridad, construyamos una comunidad más articulada para los cuidados de todas y todos.

Consideraciones

Este modelo ha dado resultados que son caso de estudio y referente internacional. Como lo dijo Jorge Amador, Director de Policía en Nezahualcóyotl por más de 15 años: “La proximidad otorga información valiosa, facilita acciones de inteligencia, incentiva la prevención y, por lo tanto, el aislamiento de los delincuentes. Una ciudadanía empoderada fortalece las instituciones y debilita a los grupos delictivos”.

8 COORDINACIÓN TOTAL DE SEGURIDAD CON LOS TRES NIVELES DE GOBIERNO

No vamos a esperar que nos hagan el trabajo, vamos a colaborar proactivamente compartiendo la información obtenida a través de la inteligencia policial

Diagnóstico

Zapopan no está aislado al contexto de violencia generalizado del país, por eso es fundamental que la coordinación con los tres niveles de gobierno sea total.

Solo así se podrá contrarrestar la alta percepción de inseguridad en Zapopan, la cual supera el promedio nacional, que se sitúa en 59.1%, en comparación con el 64.5% de nuestro municipio. Solo con plena colaboración se podrá garantizar la tranquilidad y el bienestar de nuestra comunidad.

Consideraciones

Todas las capacidades que desarrollemos en la policía municipal las compartiremos y pondremos al servicio de todas las instituciones que actualmente ejercen tareas de seguridad del país como la Marina, el Ejército, la Guardia Nacional, las Fiscalías y la Policía Estatal.

Estas tareas son esenciales para maximizar los recursos, esfuerzos y resultados de las instituciones abocadas a la seguridad.

Construiremos un nuevo modelo de coordinación con la AMG para eficientar los trabajos que se desarrollan en conjunto.

9 UNIDAD DE JUSTICIA CÍVICA Y RESOLUCIÓN DE CONFLICTOS VECINALES

Prevenir conflictos y delitos se hará de manera directa en las zonas más propensas a desarrollar conductas violentas con colaboración entre la Comisaría y la Sindicatura.

Diagnóstico

Existe una relación directa entre el sentido de justicia con los castigos. Se piensa que las penas severas son más efectivas para disuadir el delito y proteger a la sociedad.

Sin embargo, esta perspectiva pasa por alto las causas profundas del comportamiento delictivo y puede contribuir a la estigmatización y marginalización de ciertos grupos sociales, agravando algunos círculos de violencia.

Consideraciones

Triplicaremos el número de jueces cívicos del municipio, pasaremos de 13 a 36. Vamos a construir una red más amplia de acceso a la justicia.

Con una perspectiva de diálogo para la resolución de conflictos, atención a víctimas, reparación del daño y garantías de no repetición, buscaremos que los conflictos de las colonias no escalen a ciclos más grandes de violencia y que se consolide una cultura de paz y respeto cívico.

10 CONFORMAREMOS EL MEJOR CONSEJO CONSULTIVO EN MATERIA DE SEGURIDAD DEL PAÍS

Vamos a democratizar la seguridad y acompañarla de expertas y expertos de Zapopan y a nivel nacional

Diagnóstico

Los recursos de la policía son para cuidar a todas las personas, no para proteger a unos cuantos, y menos para utilizarlos en beneficio propio.

El uso del helicóptero por parte del Presidente Municipal con fines personales marcó un precedente que dejó claro que el uso de la infraestructura de seguridad en Zapopan no atiende el interés público.

Consideraciones y presupuesto

Estableceremos un Consejo Consultivo de Seguridad del más alto nivel en el país y le asignaremos presupuesto para que funcione.

Con ellas y ellos vamos a construir controles democráticos y ciudadanos en la Comisaría con el que se garantice un marco de transparencia y rendición de cuentas.

Vamos a implementar y sistematizar las mejores prácticas de seguridad, coherentes con el contexto local, basadas en evidencia positiva de impacto.

LAS VÍCTIMAS PRIMERO, DUPLICAREMOS LOS ELEMENTOS DE LA UAV Y LOS PULSOS DE VIDA

Doblabamos el trabajo y los alcances de la UAVI; y edificaremos espacios para la recuperación de la memoria de las víctimas de desaparición

Diagnóstico

Existe un amplio rezago institucional para la atención de víctimas por parte del municipio. Y aunque el reto de atender a todas las víctimas directas e indirectas es complicado, el municipio tiene la responsabilidad de enfrentar el tema.

la Comisaría General de Seguridad Pública del Ayuntamiento de Zapopan dijo haber atendido a 21 mil personas a través de la Unidad de Atención a Víctimas de Violencia Intrafamiliar y de Género (UAVI). Sin embargo, del 2012 a la fecha se han registrado un total de 219,804 de delitos, todos y cada uno de ellos con víctimas en su haber, por lo que se ha atendido a menos del 10% del total de las víctimas en Zapopan.

Consideraciones y presupuesto

La UAVI tendrá un enfoque más amplio y será constituida como la Unidad de Atención a Víctimas. El primer año duplicaremos el personal para pasar de 107 elementos a 220 que se dediquen no solamente a la atención, sino también al acompañamiento de las víctimas directas e indirectas.

Igualmente vamos a cuadruplicar los pulsos de vida, pasaremos de 450 a por lo menos 1800.

12 NO SEREMOS INDOLENTES, CONSTRUIREMOS EL MEJOR GRUPO MUNICIPAL DE BÚSQUEDA DE PERSONAS

Consolidaremos la mejor célula de búsqueda de cualquier municipio y máxima capacitación en el tema

Diagnóstico

De acuerdo con el Registro Nacional de Personas Desaparecidas en nuestro municipio existen un total de 2,398 personas desaparecidas no localizadas, de un total de 14,968 en Jalisco y 114,702 en todo el país hasta el 5 de marzo de 2023.

Este fenómeno es sin duda uno de los más dolorosos en el país, por lo que Zapopan siendo el segundo municipio con más presupuesto y uno de los que más personas desaparecidas no localizadas tiene el deber de sumar esfuerzos estratégicos al tema

Consideraciones y presupuesto

Fortaleceremos las capacidades y el equipo táctico del grupo de búsqueda de personas, estará capacitado con los más altos estándares internacionales en la implementación de políticas de búsqueda y con la mejor tecnología posible.

Aseguraremos su formación permanente en atención a víctimas en general, con enfoque de derechos humanos, interseccionalidad y perspectiva de género libre de estigmas.

Su vinculación con otros municipios y con las Comisiones de Búsqueda Estatal y Nacional será total, procurando la participación conjunta con familiares de las víctimas.